

## Homenaje al Lic. don José Astúa Aguilar

La Junta que se ha organizado en la Escuela de Derecho, y que está integrada por estudiantes de derecho, trabaja activamente preparando el homenaje que se tributará al Lic. don José Astúa Aguilar, verdadero avanzado de la ciencia jurídica, y que consiste en la colocación de su retrato al óleo en el salón de actos públicos de dicha escuela.

Como Tesorero se ha designado al bachiller en leyes don Luis Demetrio Tinoco Castro quien recibirá las contribuciones necesarias para el pago de la obra artística que ha sido encomendada al pintor nacional don Enrique Echandi.

La Junta organizadora de ese merecido homenaje al Lic. Astúa Aguilar, la integran los siguientes jóvenes:

Enrique Guier S., Teodoro Picado h., Ricardo Reyes V., Fernando Martínez, Fernando Volio, Antonio Picado, Manuel Antonio González, Amado Johanning h., Gonzalo Echeverría, Hernán G. Peralta, Luis Demetrio Tinoco h.

## El Regidor

### Cardos en la sesión municipal de anoche la emprendió contra las Comisiones

En la sesión municipal de anoche, el regidor don Jaime Cardos la emprendió contra las Comisiones Técnicas de la Municipalidad.

Dijo que debía exigírseles presentar en el mes de diciembre sus informes trimestrales como era su deber.

A la vez lanzó cargos contra los doctores Pupo y Peña Chavarría de la de Sanidad manifestando alteraban las actas.

Sus compañeros acordaron llamar la atención a esos señores miembros y a la vez solicitar de las tres Comisiones los informes trimestrales.

## La semana

### entrante se discutirá el empréstito

Según de los informes que hemos podido recoger, la semana que viene se dará principio en el Congreso a la discusión del proyecto de contrato de empréstito norteamericano.

La Comisión de Hacienda de la Cámara ya ha terminado los estudios de ese proyecto y formulado el dictamen correspondiente, el cual será presentado al Congreso el lunes próximo.

Nos han informado que en dicho dictamen se anotan varias reformas al referido proyecto, pero que no son de gran trascendencia. Con esas reformas, los señores miembros de la Comisión recomiendan el proyecto como base de discusión.

Posiblemente, este asunto se lleve una semana de importante debate y salvo que la política no entre jugando su papel, en la siguiente quedará resuelto el n.º gociado en cuestión.

### Los mejores libros, los obtiene usted en la casa Falco

# Optimismo y pesimismo

Existe en la vida de los hombres, que es la de los pueblos, dos sentimientos absolutamente opuestos y que de sus fines se desprenden la felicidad o desgracia de las naciones.

Estos son el optimismo y el pesimismo: la luz y la claridad; la energía y la debilidad; la alegría y la tristeza.

Los dos sentimientos jiran en la existencia humana como paladines de la Edad Media: el uno cubierto de blanca y resplandeciente armadura como hecha de trozos de luz y llevando en la diestra una espada de diamante: el carácter; y el otro, como aquel Príncipe de la historia con una armadura negra como la noche y en sus manos una lanza que semeja una guadaña y que es la debilidad.

Ambos paladines son los Jefes de los dos ejércitos en que se divide la humanidad: los fuertes y los débiles.

Las naciones mantienen hombres que pertenecen a los dos bandos y de la lucha de estos dos sentimientos pende la felicidad o desgracia de los pueblos.

Los pesimistas, fieles partidarios de las amargas doctrinas de Schopenhauer, Hartmann, Nietzsche y Baudelaire todo lo ven al través que da la visión de que nada bueno debemos esperar en el curso de la vida.

Para ellos los hombres no albergan en sus almas más que sentimientos de maldad y odio y sus corazones sólo destilan el virus del robo, la ambición y el deshonor.

En la lucha dura y fatigosa de la existencia los pesimistas marchan como cuerpos sin alma, verdaderos muertos que ya no pueden sentir las vibraciones del carácter y las nobles aspiraciones del espíritu.

Estos seres son las aguas estancadas en los jardines del progreso y prosperidad de las naciones y en ellas nacen esas plantas extrañas que se llaman la impotencia, el desencanto y la inercia, cuyo raro y enervante perfume adormece y agota la virilidad de los pueblos.

Ellos, a pesar de su natural impotencia y falta de carácter, jamás se encuentran satisfechos de la labor de los Poderes Públicos y en medio de su inercia, sólo levantan la mano para señalar defectos que, en el caso de ser efectivos, no serían capaces de corregir.

Y ahí van con el gesto agriado y murmurando..... vivientes rémoras del progreso.

¡Qué distintos son los de la Escuela del Optimismo!

Almas vibrantes, llenas de energía, bondad y caridad.

Cerebros y corazones que marchan unidos al compás del progreso y la civilización.

Hombres pléticos de ideas nobles y generosas, y que miran la humanidad tal como es: días de sol y noches plateadas.

Verdaderos soldados en las conquistas gloriosas de las ciencias y de las artes, para el porvenir y adelanto de las naciones.

Columnas de mármol y onix en el edificio social de los pueblos.

Honor a ellos y sigamos sus máximas, pensamientos y aspiraciones y así tendremos una nación en que junto a sus hermosas flores naturales crecerán como hermanas ideas nobles y generosas y pensamientos de oro que signifiquen progreso y libertad.

J. PEÑA CASTRO

# Las palpitaciones del cable

### Un acuerdo de importancia en el Reich tag—La revolución en el Brasil—En la Academia Española—Estados Unidos y México—El almirante Latimer y el General Moncada

El Reichstag tomó ayer un acuerdo de suma importancia y el cual fue aprobado.

Se trata de una resolución para que la Liga de las Naciones o el Tribunal de la Haya determinen de una vez por todas si Alemania fue o no culpable de que estallara la guerra europea.

No hace mucho dimos cuenta de un memorial hecho en este mismo sentido y firmado por distinguidas personalidades de fama mundial que fue presentado a la Liga de las Naciones. En este documento se pedía en resumen, que se hiciera una investigación especial respecto a los orígenes y causas de la gran guerra y que se mostrara a los culpables.

Ahora con la resolución tomada por el Reichstag, debemos creer que al fin se hará plena luz en este delicado asunto que aún sigue siendo motivo de preocupaciones, odios y rencores.

La misma historia necesita que se aclare este punto, pues es una página de importancia capital.

El nuevo Gobierno del Brasil, que sólo hace pocos días ha comenzado sus labores, tiene que experimentar en estos momentos las contingencias de una revolución.

Los últimos cablegramas confirman la noticia de un nuevo y sangriento encuentro que ha tenido por campo de acción Bella Vista, en el estado de Rio Grande del Sur.

Además en el Ceibal ha ocurrido otro combate entre las tropas del Gobierno y los revolucionarios.

La situación del nuevo Gobierno se presenta muy difícil y todavía se encuentra agravada por la interrupción de las comunicaciones con los estados revolucionarios.

Es de lamentar que el actual Presidente del Brasil que fue recibido por su pueblo con una lluvia de flores, tenga hoy en día que sufrir las graves consecuencias de una revolución.

El Gobierno de España ha de terminado crear en la Academia Española plazas de académicos para representantes de las lenguas regionales, dos para el catalán, dos para el vasco gótico, una para los Bileares y otra para Valencia.

Los nuevos académicos ocuparán seis nuevos sillones y dos vacantes que existen serán llenadas por dos escritores catalanes de nota, los que escogerá el Gobierno.

Esta actitud del Gobierno en la Academia Española responde al deseo de que las distintas lenguas que existen en la Península puedan tener un estudio ordenado dentro del alto tribunal lingüístico de la Academia.

La resolución del Gobierno de España ha venido francamente a llenar un vacío, que desde hace largo tiempo se hacía sentir en la Academia, que ha sido, es, y será la que dijese el idioma de más potencia en el mundo.

La situación entre Estados Unidos y México continúa en el mismo estado. Del primero de esos países nombrados no han llegado noticias de importancia, en cambio de México hay algunas de interés. En la última sesión de la Cámara de Diputados mexicana, que aún no se ha representado, ataca energicamente la política de Washington referente a las leyes petroleras, lo mismo que a

Todo eso se dice.....

Así mismo se dice que en que mal concepto tendrá el señor Presidente a su primer designado cuando ya en dos ocasiones ha amenazado, como chiquillos llorones con el coco con dejar a este señor disfrutando del carnoso hueso.

Y por último se dice también que si tal cosa ocurriera no pasaría de ser más que un simple cambio de papeles: Richard a desempeñar en propiedad el hueso de Abogado de la United y Carlitos a la Presidencia.

Reportar a

## Tenaz oposición a los contratos

Mientras estén los contratos bananero y ferrocarrilero en el Congreso, la oposición que se hace es tenaz. La mayoría de los habitantes lo adversan, y sólo lo defienden quienes tienen terrenos en la región de Río Frio, porque resultan beneficiados vendiéndolos a la United Fruit Co.

En el Congreso cuando esos contratos se discutan, tendrá una muy marcada oposición y hasta se nos dijo ayer que el Licenciado Alvarado Quiros sería el que llevaría la batuta en dicha oposición.

También se dice que algunos diputados del carlismo adversan los contratos audidos y entre ellos se mencionan los nombres de los representantes Zaldúa y Rodríguez, pues ellos no están con esos contratos.

De todo esto se desprende, como ya lo hemos dicho en otras ocasiones, que en el Congreso le corren muy malos vientos a los contratos con la United y que si no pasan no tendremos más de Presidente de la República al Lic. Jiménez que así lo ha prometido públicamente.

## La velada de mañana en Desamparados

Mañana domingo se efectuará en la ciudad de Desamparados la velada que se había organizado para el domingo pasado con fines benéficos y que no se verificó ese día por circunstancias de última hora.

Esa velada se efectuará en el salón de actos públicos de la escuela, y será con el objeto de recaudar fondos a fin de hacer a los niños pobres de esa escuela una buena navidad.

## Los juegos para el domingo

En la Sabana, a las diez La Libertad contra el Atl. juicense, primeras divisiones.

En la Sabana, a las once Tigres contra Cartaginés.

En San Francisco de Monte Redonda a las nueve, Juventud de ese lugar contra el Cinco Esquinas.

En la Plaza González Víquez práctica entre los mejores jugadores de beisbol para integrar dos selecciones de ese deporte.

## El miércoles se cierra la entrada a la Sabana

Por disposición de la Comisión de Vías Públicas el miércoles próximo se procederá a cerrar la entrada de la Sabana a fin de evitar el tránsito por ella de vehículos.

El tráfico se hará desde esa fecha por la alameda que construyó a construir el ex-gobernador Sotela.

Se procede además a rellenar los huecos de las canchis de sport hechos por los vehículos.

Estos son los trabajos iniciales pro Sabana, pues más adelante se proyecta construir el camino al rededor del hermoso llano de Monte Redonda.

# Detalles de la erupción del volcán Izalco

A raíz del terremoto cantones cercanos al volcán Izalco, en El Salvador, entró en actividad, registrándose una erupción fuerte que alarmó a los habitantes.

Las densas columnas de cenizas que caían sobre la población hicieron que a cincuenta varas de distancia no se pudiera distinguir nada en absoluto.

En el cantón de Matuzano, jurisdicción de Izalco, perecieron algunas personas a consecuencia de la erupción. Los vecinos de los

temerosos de nuevos estragos. En aquella población se refugiaron.

Después de la primera grande erupción el Izalco cambió de forma, cubriendo los campos de ceniza, siendo en algunos lugares muy gruesa la capa que cubría el suelo.

Aunque ha disminuido la intensidad de la erupción, continuamente se levantan grandes columnas de ceniza.

## El escritor

El campesino fecunda el suelo, el obrero forja la herramienta, el sabio se abisma en sus cálculos, el filósofo sueña.

Los hombres se debaten en dolorosos choques por la vida, la ambición, la fortuna o la gloria. Pero el pensador solitario que escribe agitado, fija su destino. El es quien despierta en los hombres los pensamientos preñados de ideas de las que vienen y los que se esfuerzan en tornar realidades. El es quien con sus fórmulas obsesionantes, los empuja a la acción, a las grandes reparaciones de equidad, de justicia, de verdad.

El es quien sabe encantarlos con la voz de la esperanza siempre joven, y cuyo reclamo embriagador los arrastra hacia la vida.

El es quien los consuela, los rehace, y curando sus heridas, lleva al vencido a ser el vencedor de mañana. El abre los corazones, penetra las profundidades de la vida misteriosa, revela al obrero de esta obra maravillosa y fecunda, basta para coronar de gloria toda una vida.

Jorge Clemenceau

## LIBRERÍA FALCO

Avenida 7ª Este, Núm. 344  
CASA FALCO  
Apartado 633 — Teléfono N° 71  
LEA USTED

EL TEATRO MODERNO que publica íntegramente las obras de gran éxito de los mejores autores: Lujosa edición: 50 CENTIMOS el tomo: De venta en la Librería Falcó TOMOS PUBLICADOS

- La pluma verde, por Pedro Muñoz Seca y P. Pérez Fernández
- Un marido ideal, por Oscar Wilde
- Febrero el loco, por S. y J. Álvarez Quintero
- Las canas de don Juan, por J. G. Luca de Tena
- El ardid, por Pedro Muñoz Seca
- Los cómicos de la legua, por Federico Oliver
- Yo ver a vivir, por Felipe Sassone
- Madame Butterfly, por V. Gaborondo y E. Fernández
- Colonia de ilas, por José Fernández del Villar
- Rosa de Madrid, por Luis Fernández Ardavin
- El conflicto de Mercedes, por Pedro Muñoz Seca
- La prisa, por S. y J. Álvarez Quintero
- La hija del Iorio, por Gabriel D'Annunzio
- La Galana, por Pilar Millán Astraf
- La española que fue más que reina, por E. Contreras Camargo y L. López de Saa
- A campo traviesa, por Felipe Sassone
- Vida y dulzura, por Santiago Rusiñol y G. Martínez Sierra
- Las lagunas de la Trini, por Carlos Ariches y Joaquín Abat
- La prudencia, por José Fernández del Villar
- El pau de cada día, por Marcelino Domingo
- Don Juan, buena persona, por S. y J. Álvarez Quintero
- El pueblo dormido, Federico Oliver
- Señora ama, por Jacinto Benavente
- El secreto de Lucrecia, por Pedro Muñoz Seca
- El bandido de la sierra, por Luis Fernández Ardavin
- La intriga, por Mauricio Maeterlinck
- No te ofendas Beatriz..., por Carlos Ariches y Joaquín Abat
- Los leales, S. y J. Álvarez Quintero
- Es collar de estrellas, por Jacinto Benavente
- El llanto, por Pedro Muñoz Seca

# LOS PENSADORES

## RAZA Y PATRIA

Hablando del argentino Enrique Pérez Colman, dice lo siguiente el profesor chileno Guillermo Rojas Carrasco:

Tiene palabras vibrantes para predicar la necesidad de decir la verdad que causa dolor. Digase sin temores—nada importa el cómo se diga—lo que se piensa, lo que se sabe, lo que se quiere, lo que se cree es un deber ineludible de honestidad mental.

Nada importa que las ideas no sean propias. Nada importa que la concepción no sea autóctona. Nada, que proceda de dentro o de fuera. Absolutamente nada, la identidad con los que otros concibieron. Hasta en el arte han existido mellizos.

Tiene razón. Si aun en literatura es difícil o imposible la originalidad absoluta, tanto más lo es en el arte supremo, que es la vida. Y cuántos — en espera de encontrar la novedad imposible — han permanecido con los labios sellados para siempre, sin decir la palabra de estímulo o la canción consoladora que llevaban dentro!

\*\*\*

Debemos no olvidar los mexicanos que la patria es primero que la raza, como la Humanidad. Es decir, la mejor manera de servir a la raza es ser buen patriota; el mejor modo de servir a la Humanidad es trabajar por

la raza. La patria es una realidad, como el individuo, como la familia; la raza, un ideal como la Humanidad. Desconfiad de quienes querían poner sobre el dolor concreto y palpante de una patria el amor a una raza hipotética; desconfiad sobre todo de quienes, haciendo alarde de falso humanitarismo, declaran renegar de su patria. Los ideales, como todas las cosas, pueden ser buenos o malos. Tan deplorable es quien limita su horizonte y lo cierra a cuatro palmas de su nariz como quien por ensancharlo sin medida alcanza a disolver, en incolora vaguedad, la imperiosa urgencia de las cosas más próximas que Dios nos puso a la mano para que las defendiésemos nosotros mismos. El, en su misericordia infinita, las tiene bajo su omnipotencia. Sobre todo hay que amar, como Ulises, las veredas del terruño y el humo que acaricia los techos del caserío de Ithaca; porque sólo se debe amar a la raza en cuanto que prolonga la patria y la hace mayor y mejor; y en cuanto al prolongar a la patria nos solidariza con todas las gentes. En un conflicto imposible entre México y la raza hispanoamericana, preferiremos a México porque los ideales que destruyen la realidad no merecen ese nombre, sino más bien el de irrealidades monstruosas.

Antonio Caso

## COSTA RICA EN LA MANO

Anuario de Información Guía de Interés general  
PRECIO DEL EJEMPLAR \$ 2.00  
Franco de porte a toda la República — Los pedidos a  
**Librería Española**  
de María v. de Lines  
SAN JOSE DE COSTA RICA — APARTADO 314

## La próxima reunión reformista

Como se ha anunciado, la próxima reunión general del Partido Reformista de la Plaza Carrillo o de la Merced, será de gran importancia.

Para esa reunión se invita a todos los reformistas de la capital y pueblos vecinos. En ese acto se harán declaraciones políticas de suma importancia, y se explicará la gestión que se ha llevado a cabo en estos días con los partidos Republicano Histórico y Unión Nacional, así como también los nombres de las personas de ese partido que deben figurar en la papeleta combinada.

Los mejores oradores reformistas llevarán la palabra. Se tocará en primer lugar la importancia que reviste para el pueblo la elección municipal, pues en ello está una base para el triunfo de un partido. Si los reformistas no se aprestan a dar su voto en esas elecciones equivale a darle un principio de victoria al enemigo que tanto se está combatiendo ahora. Y si no se concurre a las urnas electorales, resultará nula toda la campaña que se ha hecho en este sentido, dando a comprender que todo ha sido puramente propaganda.

Esta reunión se verificará conforme un programa que está siendo elaborado por el Jefe de Acción del Partido Reformista

# La situación en Nicaragua

La situación en Nicaragua no tiene trazas de despejarse.

El General Morcada tiene el dominio de toda la costa atlántica, estando en poder de los liberales las ciudades y los puertos de ese litoral, inclusive San Juan del Norte. En aguas de este puerto está el "Carmelita", barco de guerra revolucionario, bien equipado de cañones y con el cual se efectuó el bombardeo de San Juan del Norte.

El Gobierno de Matuzano continúa enviando fuerzas a los campos

revolucionarios para combatirlos, pero se estima que poco se hará a las dificultades de la travesía y a que los revolucionarios están bien armados.

Llegan noticias de que se abriga el temor de nuevos movimientos en León y otras ciudades de occidente debido al malestar que reina por el estado de guerra en que son mantenidas todas las poblaciones de la región del Pacífico.

Cerca de Granada habido algunos combates.

## Se pide la elección de Segundo Designado a la Presidencia

En vista de las declaraciones hechas por el Presidente de la República Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno en La Tribuna de ayer, manifestando que si los contratos con la United Fruit Co. no pasaban en el Congreso él renunciaría la presidencia, el diputado don León Fernández Rodríguez, después de tener frases de alabanza para con el señor Jiménez pidió al Congreso se procediera a la elección de Segundo Designado, credenciales esas que le fueron quitadas al General Volio.

Para pedir esto, el diputado Fernández Rodríguez pronunció un discurso haciendo méritos de la labor jurídica y patriótica del Presidente de la República.

El señor Presidente de la Cámara le rogó que pospusiera esa moción para mejor oportunidad, toda vez que ahora había en el Congreso algunos asuntos de capital importancia, tales como el proyecto de contrato de empréstito y los contratos bananeros. Que lo más oportuno para plantear ese asunto, sería en fecha próxima a la en que se haga la transmisión del Poder Ejecutivo.

## La gran fiesta en Cinco Esquinas

Mañana será día de fiesta en la vecina población de Cinco Esquinas, con motivo de la clausura del plantel de enseñanza de esa localidad.

Habrán juegos deportivos, entre los que se cuentan dos matches de foot-ball.

También habrá una bonita fiesta escolar, que ha sido organizada con esmero, y luego se celebrará la fiesta del Arbol de Navidad, acto ese en que se hará entrega de regalos a los niños de la escuela.

A la una de la tarde, y en acto público se procederá al acto de condecoración del niño Marcelino Solano, por su acto heroico al salvar a una niñita de dos años de edad que se estaba ahogando en una acequia torrenciosa.

La Banda Militar americana hará esos actos a los que concurrirán miembros del gobierno y principales elementos del magisterio.

## La Cámara de Comercio

no contribuirá al Carnaval

A la Cámara de Comercio ha hecho la Comisión de Fiesta Cívica una sugerencia para que contribuya con una carrosa para el Carnaval del primero de Diciembre.

Pero la Cámara ha manifestado a la Comisión no ser posible, por cuanto que el presupuesto de este año no prevé tal erogación aparte de que el Comercio indudablemente ya está contribuyendo en diversas formas para dichas fiestas.

## Máximas y pensamientos

La fortuna es madrastra de la prudencia.

Nada se seca más pronto que las lágrimas.

Las letras sirven de adorno en la prosperidad y de consuelo en la desgracia.

Tres cosas tengo por inútiles: la luz de una bujía al sol; la lluvia que cae en las arenas y la verdad propuesta al ignorante.

El amor propio es un agijón tan fino, como la flecha más sutil de los indios Malabares.

## Evitando peligros

Hay en la capital, principalmente en las barriadas, gran número de casas que están en muy mal estado, al extremo de amenazar con desplomarse el día menos pensado.

Como eso constituye un grave peligro para las gentes que las habitan y hasta para los que pasan cerca de ellas, la Jefatura de Sanidad ha ordenado la demolición de todas esas casas ruinosas que también dan un mal aspecto a la ciudad.

Este es un problema como otros, que conviene resolver pronto y con el rigor necesario, porque de otro modo, nunca se logrará hacer desaparecer tales peligros.

## Papeleta Reformista de Limon

En Limón el reformismo entrará en la lucha electoral municipal solo. Allí se cuenta con suficientes elementos.

La papeleta municipal del reformismo en aquel cantón es la siguiente:

Regidores propietarios: Luis Carballo Figueres, Miguel Villa Erazo, Licenciado Julio C. Montero Ch., Licenciado Luis Rojas Corrales, Efraín Camacho Oviedo.

Regidores suplente: J. Vives Dittel, José Ángel Carrón Rivera, Oscar Gutiérrez Koss.

Sindico propietario, Ernesto Alvarado y Sindico suplente, Diego Aguilar.



La vol es la prescripción para el eczema y la Comezón. He creado un tipo de ungüento de la piel que es maravillosamente eficaz, y también para la curación de la lepra.

# La importancia de la elección municipal

El día 5 de diciembre próximo se procederá a la elección de Regidores propietarios y suplentes para integrar las Municipalidades de la República.

A estas elecciones se les ha dado escasa importancia porque la mayoría de los ciudadanos no comprenden el interés que reporta un buen gobierno local para la Comunidad.

La Municipalidad es la que administra los dineros de todo un cantón y la llamada a dotar su jurisdicción de buenos caminos; de alumbrado público, de servicio de cafetería; sanjar las cuestiones administrativas; impulsar el progreso local; de un servicio sanitario con el que se evite el desarrollo de muchas enfermedades de carácter epidémico. A la Municipalidad toca ensanchar las poblaciones; darles embellecimiento. Su contacto con la población, es más directo que el de cualquier otro poder nacional, porque tiene que ocuparse de todos aquellos asuntos cuya tramitación requiere muy corto espacio de tiempo.

El ciudadano que no dé su voto en la elección municipal, indica que tan lo mismo le da vivir sobre las charcas como en cualquier otro lugar donde haya un ambiente más soportable. No tiene la preocupación del adelanto ni la comprensión de lo que significa para su propio interés el que se lleve a cabo verdaderas obras de progreso.

En los países amantes de una civilización moderna, prestan todo el interés que se merece una elección municipal, porque sus habitantes están muy compenetrados del magno problema comunal. De aquí que las poblaciones disfruten de un bienestar y un adelanto envidiables.

En nuestro país ocurre lo contrario. Y lo peor del caso es que aquí sólo existen partidos personalistas, con excepción del Reformismo. Esos partidos se ocupan más, en las elecciones municipales, de llevar al Municipio a personas adictas al jefe de cada agrupación política, bajo un plan premeditado para que favorezcan intereses determinados y ejerzan ocultas influencias para cuando llegue el caso de las elecciones de Presidente de la República.

Es decir, que esas Municipalidades son formadas por la conveniencia definida de un partido de política personalista.

Una Municipalidad, bajo ese aspecto, jamás puede dar buenos resultados para el manejo de los intereses de la Comunidad.

Habiendo por otro lado un partido de principios doctrinarios, —cuyas tendencias están bien definidas y cuyas aspiraciones son inherentes a un anhelo general del pueblo,—que haciéndose eco de ese anhelo trata de formar un gobierno local integrado por personas idóneas y de criterio independiente, no se concibe que haya individuos que se aferren a tan censurable abstencionismo. El Reformismo no es un partido de política personalista y por consiguiente, en todos sus actos sólo busca el bien de los pueblos.

En tal consecuencia, el reformista que se abstenga de votar en las elecciones municipales es porque no es genuino reformista y sí más bien cómplice de los partidos personalistas para darles lugar a que formen Municipalidades que por las circunstancias en que son electas, resultan un fracaso. Y luego esos mismos individuos que se abstuvieron de votar, son los primeros en lamentarse y protestar de los desaciertos de tales Municipios: de los escándalos, de los destellos, de la pésima labor y de todo cuanto de malo producen.

Por estas y por muchas otras razones de peso, no hay que mirar tan despectivamente el acto de elegir una Municipalidad, que para los ambiciosos es una base para futuros triunfos, y para el que busca el bien, una victoria de verdadero civismo en provecho de la Comunidad.

ROGELIO GOLCHER

**LA ESPAÑA**  
**ALMACEN DE ABARROTES**  
 Fábrica de Velas, Jabón y Fideos  
 100 varas al Oeste del Palacio de Justicia  
**Martínez & Co.**  
 APARTADO N.º 311 TELEFONO N.º 504

Novelas de varios estilos, solicítelas en la Dirección de La Prensa, casa Falco

# IDEARIO

## Por la humanidad y la justicia

Carta abierta al general Machado, Presidente de la República de Cuba

Señor Presidente: Es desde otro país y desde otro mundo ideal, desde donde yo dirijo a usted mi voz. Mi voz, que quizá no será escuchada; mi voz que, sin embargo, concreta uno de los más altos sentimientos humanos, que en nombre de la humanidad habla.

No habrá en esta mi voz ni gritos destemplados, ni explicables expresiones de odio. Será invocando a la humanidad y será apelando a sus sentimientos y condiciones humanas, como yo hablaré. Será —lo sé de antemano— hablando un lenguaje que jamás entendieron los gobernantes, como yo me dirigiré a usted. Pero yo no me dirigiré al gobernante, no me dirigiré al formalismo, al aparato escénico; me dirigiré al hombre. Y el hombre —quiero esperarlo— oír esta voz humana que en nombre de la humanidad y apelando a sus sentimientos y condiciones humanas, le habla.

Señor Presidente: Usted sabrá que existe una evolución biológica, una evolución filosófica, una evolución política. Desde el clan primitivo a las modernas nacionalidades, hay todo un proceso de formación, trabajos y luto; como hay un proceso no menos trabajoso ni menos lento desde el esbozo espiritual de un problema puramente intelectual, al complejo conjunto de problemas morales de nuestro tiempo; como hay un proceso lento y trabajoso, desde la constitución de la primera célula, al compuesto biológico del más complicado de los organismos.

La evolución no se ha detenido. No es en los linderos de una República más o menos democrática, de un liberalismo más o menos radical, donde termina la evolución política, como no termina en las ideas presentes la evolución filosófica, ni en los vivientes organismos la evolución biológica.

Nuevos conceptos sobre la vida, nuevos problemas morales, nuevas moléculas, se superponen sin cesar, juntamente, ilimitadamente, hasta un infinito y un límite que nuestra mente finita y limitada no puede concebir.

No está en nuestra mano, en nuestras débiles posibilidades de animales humanos, de fálgenes murcinos de la Naturaleza, alterar el curso fatal de los destinos naturales. No está nuestra mano, más o menos armada, más o menos poderosa, indefensa e impotente frente al Todo formidable, no está en nuestra mano, repito, detener ninguno de estos inevitables cursos.

No se detiene la evolución de las ideas, persiguiéndolas. No se detiene la evolución de las sociedades, intentando darlas un cauce insalvable, como no se detiene la evolución de las células.

Las precauciones, las vallas, sólo sirven para acrecentar las corrientes, para aumentar el caudal que un día se desborda. Caudal de sangre, caudal de lágrimas, caudal de mártires, que mañana servirá de baluarte, de trágicos peldaños para escalar la cumbre.

Señor Presidente: Es en nombre de la humanidad y de la justicia, es en nombre de la lógica, es en nombre de la razón histórica, como yo hablo.

Será en todos estos nombres como yo hablaré a usted, dirigiéndome al hombre y esperando que el gobernante —cosa baldada, deleznable condición política frente a la majestad humana— no ahogará esta mi voz, prohibiendo que a sus oídos llegue, que en las de Cuba pueras.

Señor Presidente: En Cuba como en todo el mundo civilizado, existen dos clases de hombres: los que no poseen nada y los que lo poseen todo. En el mundo, el que no posee nada producirá un espíritu

tupor muy comprensible a los sabios que se dediquen a estudiar nuestras costumbres, y, ciertamente, se medirá lo rudimentario de nuestra civilización por este hecho inconcebible.

En Cuba, como en todo el mundo civilizado, los que no tienen nada se han dado cuenta de que no era justo que otros lo tuvieran todo, enajenándose hasta a ellos su dignidad y su libertad de hombres. Han comprendido que no era natural, que respondía a ninguna ley ni a ningún principio vital, sino a un desequilibrio humano, que ellos permaneceran desposeídos y esclavos; más aún: que si vendidos sus brazos pudieran vivir una vida de hombres. Este descubrimiento le ha llevado a agucarse para defenderse, y a rebelarse para libertarse.

Señor Presidente: Es indudable que sus consejeros, que su Gobierno, no le habrá hecho semejante explicación del origen de los sindicatos obreros en el país cuando, como ningún gobernante de ninguna parte del mundo se lo ha explicado de tal forma. Le habrían dicho que eran hombres violentos, que soñaban con la destrucción del mundo, con volver al caos de que salimos. ¡Error lamentable!

Le han engañado a usted, señor Presidente. Quiero creer, en honor suyo, que le han engañado. En honor suyo, también, quiero creer que me permitirá descugarle, y que, una vez descargado, comprenderá lo esdrújulo y contradictorio de unas medidas que sólo sirven para aumentar el caudal que mañana desbordará fatalmente: caudal de sangre, caudal de lágrimas, caudal de mártires.

Señor Presidente: En Cuba se ha perseguido a los militantes de las organizaciones obreras. Se ha expulsado a proletarios extranjeros que a la hospitalidad cubana se acogieron. Se ha metido en la cárcel a nombres cuyo único delito era expender prensa de ideas, a otros que no habían cometido más crimen que profesarlas. Y además una represión sorda, incompatible con el título de liberalismo que su gobierno ostenta, no satisfecha con esta persecución legal, ha llevado, fuera de la ley, el luto a muchos hogares.

Y yo, señor Presidente, en nombre de la justicia y de la humanidad, en nombre de la razón histórica, apelo a su conciencia de hombre.

A los asesinatos de Enrique Varona y de Tomás Grant, hoy que añado la desaparición de Alfredo López, Secretario de la Federación Obrera de Cuba, desaparición que deja desamparados a cinco pobres niños y a una mujer desolada.

Alfredo López no podía marchar de Cuba. Alfredo López desapareció misteriosamente, como si la tierra se lo hubiera tragado, yendo de su domicilio al Centro de la Federación Obrera. No desaparece un hombre instantáneamente, sin dejar rastro alguno, en una ciudad tan populosa como la Habana. ¿Será su único rastro encontrado en el agua de un árbol en las alrededores de la capital cubana con una carta en el bolsillo diciéndole: Me suicidó ahorrando de la vida, carta que nadie se curia de identificar?

¡Oh, señor Presidente! Estos suicidios son inexplicables. Estos suicidios extensos, estos suicidios de hombres caracterizados por sus ideas; estos suicidios que dejan viudas y huérfanos, decen terminar. No es posible que el gobierno de una nación civilizada, que un gobierno que se estima liberal, clemente y pasible, deje en la impunidad la acción de un poder secreto, tolere una represión obscuro, extralegal, atenta al derecho de gobernar, en

contraposición con la ley misma, que habla en los Tribunales que han tenido que proceder contra los agentes de la Policía, Betancourt y Mosero, a los que se cree directamente interesados en la desaparición de López.

Señor Presidente: Cuba es una nación civilizada, a la que afluyen múltiples razas, en la que encuentran vida y desarrollo todas las actividades humanas. En Cuba los hombres piensan, como piensan en todas partes, a pesar de las diversas acciones que contra el pensamiento se han iniciado. En Cuba, como en todas partes, la evolución sigue su curso; no se ha detenido políticamente en los linderos de una república ni de un liberalismo, más o menos republicano y liberales. En Cuba, como en todas partes, puede haber, hay, positivamente, quien cree que pueden detenerse las evoluciones poniéndoles arbitrarios límites; que pueden matarse las ideas, oponiéndoles persecuciones y haciendo víctimas. No saben que con ello sólo se logra precipitar la corriente, aumentar el caudal que desbordará mañana: caudal de sangre, caudal de lágrimas, caudal de mártires...

Señor Presidente: Una pobre mujer y unos pobres niños quedan desamparados. En un hogar falta un hombre. Unos hijos lloran al padre ausente, preso quizá, quizá ya muerto.

Señor Presidente: Es al hombre a quien hablo; al hombre hijo de hombres y de hombres padre. Al hombre que ha tenido madre y que hijos puede tener o tiene.

Una pobre mujer triste y rodeada de cinco hijos, el mayor de trece años, el menor de pocos meses, espera la vuelta del amado. ¿Volverá algún día? ¿Serán sus restos mortales que le serán devueltos?

Uos hijos esperan a su padre. ¿Tendrá aún padre? ¡Oh, la tremenda angustia de esta duda, de esta terrible pregunta sin respuesta!

Señor Presidente: ¡Piense usted en estos hijos que esperan a su padre! ¡Piense usted en estos hijos, si mañana se lo devuelven muerto!

El caudal trágico se engrosará con el espesor de sus lágrimas; adquirirá la fuerza contenida, guardará la energía secreta e imponente de su odio.

...En una humilde casa una mujer y cinco niños esperan a un hombre. Esperan que vuelva vivo o que se lo devuelvan muerto. Suplicio de la espera; tormento de la duda; ¡Sutil y refinada inquisición moderna!

Señor Presidente: he hablado en nombre de la humanidad, en nombre de la justicia, en nombre de la razón histórica. He hablado dirigiéndome al hombre y esperando que el gobernante —cosa baldada, deleznable condición política frente a la majestad humana— no ahogará esta mi voz, prohibiendo que a sus oídos llegue, que en tierras de Cuba pueras.

FEDERICA MONTSYEN

**Están a la venta los cupones para elegir reinas de Carnaval**

Podrán obtenerse los cupones para elegir la Reina Social y la Obrera, en las siguientes casas comerciales:

- Imprenta Alsina.
- Nueva Cigarrería.
- Botatería Moderna.
- Cigarrería La Violeta.
- Nueva Gueisha.
- Zapatería Salvadoreña.
- La Bicicleta.
- Librería de Gill y Hao.
- El Águila de Oro.
- El Petit Triángulo.
- Botica Ideal.

Las casas que quieran tener cupones para la venta deben solicitarlo a la Tesorería del Comité de Carnaval (Oficina de don Alberto Aragón. Frente al Correo).

**Ricardo Falco**  
Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

Para novelas, en la Dirección de este Diario

Almorranas (Hemorroides) con un tratamiento cuidadoso. El UNICENTO PAZO es el remedio más eficaz que se conocía hasta el día para el tratamiento de las Almorranas simples, sangrantes, con picazón o estenosis. Una o dos cañitas bastan. La firma de W. G. GUYE es hallada en cada caja.

**El martes se celebrará el mitin de los bananeros**

Ya esta dispuesto que el martes próximo se verifique el mitin que han venido preparando los bananeros ligados para protestar contra los contratos de la United Fruit Co. La manifestación es organizada por elementos de la Universidad Popular, y no por personas afiliadas a los partidos políticos. A esa reunión se ha invitado a todas las personas, sin distinción de color político, pues no se trata de un mitin de esa naturaleza sino de interés general.

Se correrán camiones para traer gentes de las otras provincias.

Posiblemente concurre el Licenciado don Alfredo González Flores, a quien se invitará a que pronuncie un discurso. Harán uso de la palabra el diputado don Julio Padilla y el profesor don Omar Dengo.

Las mejores obras de los principales autores, en la Dirección de La Prensa

### Quedan fuera de la Cámara italiana ciento veinte diputados

La Cámara Italiana ha aprobado la Ley que aprueba la moción del secretario del Gran Consejo fascista Sgr Tarati, cancelando el derecho de asistir a las sesiones, a los diputados de la oposición que no han asistido a ella desde la muerte de Matteotti, y también a los diputados comunistas.

También aprobó la ley de defensa de Mussolini, en la que se restablece la aplicación de la pena capital.

De la referida ley solo se ha eliminado el Art que castiga las mismas penas para los extranjeros que la violaron en cualquier parte del mundo, en vista de que sería difícil su aplicación.

La Cámara ha manifestado una vez más su loquaz lealtad a Mussolini.

### Se firmó el contrato para traer el equipo ecuatoriano

Ya quedó definitivamente firmado el contrato con la Junta Nacional de Cultura Física y con los Clubs La Libertad y Heredia, para jugar una serie internacional durante los días de fiestas cívicas en el Estadio Nacional.

El equipo que se traerá, es una oncená ecuatoriana; Packard, que es representante de la Federación del Guayas.

El representante del Packard lo es el señor Pallette Varas, quien desde hace algún tiempo radica en nuestro país y ha podido apreciar muy bien como se juega el fútbol aquí.

El señor Pallette Varas embarcó hoy rumbo a Guayaquil, donde seleccionará el equipo que ha de traer para fines del presente año.

### Las palpitaciones del cable

la supuesta intrusión de México en la política y revoluciones de Nicaragua.

También fueron atacados los caballeros de Colón de los Estados Unidos por sus esfuerzos para conseguir que el Gobierno Norteamericano interviniera en la cuestión religiosa de México.

Se sabe positivamente que los petroleros británicos de México han aceptado incondicionalmente las nuevas leyes petroleras de dicho país y que fue motivo de larga correspondencia diplomática entre Estados Unidos y México.

El último reduto de la revolución de Nicaragua, que dirige el General Moncada, ha sentido ayer la mano de la intervención norteamericana.

A bordo del «Rochester», buque insignia del Almirante Latimer, se celebró entre este Jefe de la Marina de los Estados Unidos y el General Moncada, una conferencia.

En esta reunión el Almirante Latimer ofreció al General propuestas de paz y reconciliación, que este Jefe en un principio no aceptó, pero que después reconsideró, abrigándose la esperanza que pronto se llegará a una solución conveniente para la paz de Nicaragua.

J. P. C.

## Notas del día

### Candidatura Municipal

Según parece, y al amparo de la ley respectiva, varias personas entre las que figuran un grupo de comerciantes, hacen las gestiones del caso para que lleve a la Municipalidad a don Rodolfo Traube, persona muy conocida y que por su condición de extranjero y sus altas capacidades, se le considera como un buen elemento para el gobierno local.

Hasta se nos informa que se hará circular una hoja suelta y que ya se están haciendo arreglos para que figure su nombre en una papeleta.

Un señor Mora está encagado de las hojas sueltas y de la propaganda para que esa iniciativa tome cuerpo.

### La nota de don Omar

La nota de don Omar Dengo publicada hoy en «La Tribuna» ha conmovido el ánimo de muchos políticos.

Se comenta en todos

los círculos políticos y en corrillos de particulares.

Ya más de uno hemos oído decir: esa nota encierra toda la franqueza de su sentir en el particular.

¿Cuántos habrá que tienen nexos con la United Fruit Co.?

Es una nota pequeña, pero que encierra un inmenso alerta a los costarricenses para la política futura.

### La industria de la seda

Así se titula la interesante revista que dirige el Licenciado don Luis Cruz Meza y que constituye una publicación dedicada a realizar en Costa Rica el cultivo de la morera y la cría del gusano de seda.

Esta revista conviene que la lean todos los agricultores.

Para libros buenos en la Dirección de La Prensa

### El Segundo Designado a la Presidencia de la República

A pesar de que el señor Presidente del Congreso, Licenciado don Arturo Volio, dispuso de acuerdo con el proponente, que la elección de Segundo Designado a la Presidencia se hiciera en fecha más oportuna, en la calle y en algunos corrillos oficiales se continúa haciendo comentarios sobre este particular, y al asunto se le da mucha importancia política.

En algunos corrillos se dijo que se pensaba en el General don Juan Bautista Quiros para elegirlo como Segundo Designado, en reposición del General Volio.

Los amigos del señor Quiros comentan esta noticia muy favorablemente, y creen que el Congreso se pronunciará por su persona para tal designatura.

### Publicaciones recibidas

Hemos recibido el número 10 del «Berliner Tageblatt», edición mensual en lengua castellana, que se edita en Berlín. Es un periódico de gran importancia y con ello conseguirá Alemania un mejor acercamiento cultural con los países del habla castellana.

También nos llegó el No. 174 de «El Suplemento» que se edita en Buenos Aires, y que constituye una magnífica revista ilustrada, que circula en todo el Continente Americano.

Mañana habrá en el Mauro Fernández un concurso de educación física

Mañana a las dos de la tarde habrá en la Escuela Mauro Fernández un concurso de educación física organizado por un grupo de señoritas maestras.

En él participarán los alumnos de esa escuela lo mismo que de algunas otras que se hayan inscrito durante la semana.

El programa para este festival deportivo es muy amplio, cuenta con grandes números.

Han sido invitados los padres de familia y el público en general.

### Hoja anónima

Ha circulado una hoja suelta por la que se hace campaña en pro del abstencionismo, llamando la atención de los reformistas para que no voten. La hoja anónima, que contiene unas cuantas «gansadas» aparece firmada por «reformistas de verdad».

¡Vaya una recomendación que se dan esos reformistas de «verdad»! Bueno hubiera sido que firmaran la tal hoja para conocerlos bien.

Cuando no se tiene conciencia y razón de lo que se hace o se dice, se busca el encubrimiento para no darse a conocer.

### Ha bajado el precio de los frijoles

Durante la semana el precio de los frijoles ha bajado considerablemente en los puestos del mercado.

Desde los primeros días llegaron muy grandes cantidades de frijoles por tal motivo se ha considerado la oferta y la demanda muy reducida.

**Depósito y aserradero de Maderas**  
**A. GIUSTINIANI**  
 Maderas de todas clases y dimensiones  
 Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.  
 Frente a la Estación del Pacífico.  
 Apartado 334 / Teléfono 61

### Los beisbolistas irán a la Zona del Canal

Con motivo de la invitación hecha por el Club «Fuerza y Luz» de Panamá a la Liga de Base Ball de esta capital para efectuar una serie de juegos en la Zona del Canal, la Directiva de la Liga, en su última sesión acordó hacer un llamamiento a todos los beisbolistas para comenzar las prácticas de entrenamiento en la Plaza González Víquez.

Esas prácticas de entrenamiento darán principio el domingo próximo, a las nueve de la mañana, y para lo cual han sido nombrados como managers a los señores Alejandro Rueda y Raúl Rodríguez Fallas.

### Regresa de su viaje a Europa

El lunes de la semana próxima ha de regresar procedente de Europa, de su viaje de paseo que iniciara hace algunos meses, el señor don Luis Laporace.

Al Sr. Laporace lo acompaña su señora doña Lasteña de Laporace.

El Sr. Laporace fué candidato independiente a Diputado en las últimas elecciones por la provincia de Alajuela. Es de filiación agrícola.

### Se está discutiendo la papeleta municipal combinada

En la última asamblea de representantes del Partido Reformista, Cletista y Republicano Histórico se discutió el asunto del cuarto lugar de la papeleta municipal combinada, que toca a los republicanos históricos.

Según tenemos entendido, la propuesta fué aceptada por los republicanos, quedando en consecuencia los primeros puestos distribuidos así:

Primero, Licenciado don Francisco Ross (Reformista)

Segundo, don Fernando Castro Cervantes (Cletista)

Tercero, don Jaime Cardos (Reformista)

Cuarto, don Claudio Coto Rojas (Republicano)

Quinto, Lic. don Alberto Moreno Cañas (Cletista)

Falta para discutir los dos últimos puestos para propietarios.

Primer suplente, don Manuel Chaves Brenes (Cletista)

Segundo suplente, don Juan de Dios Morales (Republicano)

Los demás no se han discutido.

Buenas novelas, en la Dirección de La Prensa

### Los españoles descubrieron las Hawaii

Fueron los españoles y no los ingleses quienes descubrieron la isla hawaiana de Honolulu, según un documento que existe en los archivos del Barcelona, España, copia del cual ha sido entregado a la Sociedad Histórica de Hawaii.

El documento contradice el más o menos aceptado hecho de que fué el inglés Capitán James Cook quien descubrió las islas en 1778. La fecha de la llegada de los españoles se fija en el siglo XVI.

Según el documento español el Comandante Ricardo Calderón, al mando del barco español «Santa María» hizo un viaje al Pacífico en 1626 y visitó un grupo de islas que habla sido «descubiertas» y nombrado grupo Isla de Mesa, por Gaetano, navegante portugués.

Calderón alega haber sido atraído hacia las islas por un espectáculo de un volcán en erupción durante la noche. Da una descripción detallada de los indios y el recibimiento amistoso que le hicieron.

Los que estimaban que los españoles habían sido los descubridores, hasta ahora no habían tenido más pruebas en apoyo de su tesis que unas cuantas monedas españolas descubiertas recientemente en las excavaciones que se hacían para un hotel.

### Noticias del General Volio

Ultimamente hemos recibido muy buenas noticias del General Volio.

Se encuentra perfectamente bien de salud y su espíritu ha adquirido su mismo vigor de antes.

Todos los días pasea satisfecho y alegre por las calles y lugares de recreo de Bruselas, Bélgica.

Ha estado conversando a menudo con don Antonio Castro Cervantes, costarricense que hace algún tiempo se encuentra en Bélgica.

No sería raro, pues, que de aquí a unos tres o cuatro meses ya lo tengamos nuevamente entre nosotros.

### Reuniones reformistas en San Ramon y Palmares

Hoy salieron rumbo a San Ramon, el diputado don Aquileo Orlich, don Ramón Bedoya y don Juan Rafael Pérez, miembros activos del Partido Reformista, con el fin de verificar una reunión en aquella ciudad, después de la salida de misa.

Luego harán viaje hacia Palmares para hacer allí otra reunión por la tarde.

Para esas dos reuniones se han hecho las invitaciones del caso y existe mucho entusiasmo en el pueblo por asistir a ellas.

El entusiasmo en esas ciudades no ha decrecido, sino más bien se intensifica cada día más.

Impta. GERMINAL

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

**TRAUBE**

Aguas minerales: Fola Doble, Kola Champagne, Cream Soda - Conger's

**Doña Grande y Pequeña**